



# Comfacauc de Feria

Pág. 12



Pág. 7



Pág. 16



Pág. 18

## Salud

La dulce espera requiere cuidados especiales

## Homenaje

Josefina Angulo de Garrido le abrió el camino a la mujer caucana

## Empresa Invitada

Huevos Kikes, empresa innovadora que llegó al Cauca hace 19 años

**Publicación de la Caja de  
Compensación Familiar del Cauca**

Presidente Consejo Directivo  
Carlos Mazabuel.

Director Administrativo  
Juan Cristóbal Velasco Cajiao

Subdirector Administrativo  
James R. Vidal Rivera.

**Comité Editorial**

Marisol Velasco Chagüendo, jefe  
Departamento de Servicios Sociales

Oscar H. Paredes, jefe Departamento  
de Planeación

Ana María Ángel, jefe Departamento  
Jurídico

José Dainer García, jefe  
Departamento Administrativo y  
Financiero

Guillermo Hernán Hormaza, jefe  
Departamento Vivienda y Obras

Isabel Ramírez Mejía, rectora  
Corporación Universitaria Comfacauca

Carlos Manuel Ochoa Vidal,  
jefe Departamento Norte del Cauca

Paula Andrea Mosquera,  
jefe de Relaciones Corporativas

José Fernando Ramírez Cano,  
jefe de Comunicaciones y Relaciones  
Públicas

**Editora**

Sociedad de Información  
del Cauca S.A.

**Diseño y Diagramación**

Tridea Soluciones Gráficas  
Tel. 8377526

**Sedes Comfacauca**

Popayán: Calle 2 N # 6A-54  
PBX 8231868

Santander de Quilichao:  
Calle 5 # 9-79 PBX (0928) 292183  
Puerto Tejada: Carrera 20 # 16-25  
PBX (0928) 282189

El Bordo: Cra 7 No. 4-33 Calle  
Principal  
Tel. (0928) 262111

**> En las regiones con la  
gente, en comunidad**

**E**l Cauca es una región con innumerables e invaluables riquezas naturales, llena de color e historias sin igual, únicas y propias. Su fortuna es vasta a nivel artístico, cultural, medioambiental y gastronómico, gracias a su pluriétnia, que llena de tradición cada rincón.

Consciente de esta diversidad cultural, Comfacauca durante medio siglo de servicio, ha procurado generar armonía con cada una de las comunidades al ofrecer programas y servicios enfocados a responder a las necesidades de la población, apostándole al rescate y su conservación de las tradiciones. Quehaceres que se cumplen a través de las Unidades Descentralizadas de Servicios, convenios y alianzas interinstitucionales, y el apoyo de talentos regionales, que se convierten en la imagen y filosofía del trabajo de la Caja; muestra de ello son los programas sociales: Jornada Escolar Complementaria y Atención Integral a la Niñez, con los cuales Comfacauca llega a 31 de los 42 municipios del Departamento.

Estas acciones se complementan con el trabajo de Formación para el Trabajo y el Emprendimiento, adelantadas por los servicios de Capacitación y de la Oficina de Gestión de Empleo, por medio de los cuales muchos jóvenes han logrado una oportunidad laboral y han tenido la idea de crear empresa.

También, el trabajo interinstitucional de cooperación técnica entre la Unión Europea, la Fundación Alpina, la Secretaría Departamental de la Mujer y los municipios de Argelia, Balboa, Sucre, Rosas y Mercaderes se refleja en proyectos como: 'Empoderamiento económico y social de mujeres rurales de la región del alto Patía, sur del Departamento del Cauca', a través del cual, 400 mujeres desarrollan sus habilidades técnico-productivas y de comercialización, por medio de proyectos agropecuarios individuales y asociativos.

El aporte de los empleadores permite ampliar nuestra cobertura en servicios, buscando el bienestar de los trabajadores afiliados y sus familias. Toda esta gestión imprime una huella empresarial positiva que nos motiva y compromete a seguir sirviendo, innovando y ampliando nuestro trabajo.

Juan Cristóbal Velasco Cajiao  
Director Administrativo Comfacauca



## Una huerta que se convirtió en empresa infantil

**M**aría Adriana Mosquera tenía muy claro su proyecto de grado como técnico laboral en Atención Integral a la Primera Infancia, en el Centro de Servicios y Capacitación Comfacaucá.

Esta madre comunitaria que desde hace 11 años trabaja con niños de escasos recursos de la vereda Los Cerrillos, del municipio de Popayán, se impregnó de la pasión con la que sus instructores le transmitieron conocimientos y le mostraron

la importancia del emprendimiento. Pensó en los niños para comenzar a construir con ellos el futuro que se quiere para el país, pues según ella, de nada sirve querer hacer cosas si no se siembra en los pequeños.

*Con la granja los niños iniciaron su empresa y el producto de la venta lo guardan en alcancías.*

En su vereda asistía los sábados a capacitaciones sobre cambio climático, tema que captaba con avidez. Pero, no le parecía que se hubiera comenzado con los adultos, puesto que ese trabajo se debía hacer primero con la niñez.

>>

*“Para uno de adulto es muy difícil acostumbrarse a comer hortalizas cuando desde pequeño no lo han acostumbrado, por cuanto la familia no las consume”, argumenta.*

Ahí estaba la clave de su proyecto de grado, el que empezó a escribir de manera fluida y apasionada. Pensó en una huerta cubierta por goteo, como la había soñado con los niños, en edades entre dos y cinco años. Sin embargo, el proyecto resultaba muy costoso. Entonces acudió a Ecohábitat, a Tesac, Ccafs y Cgiar, entidades en las que no solo encontró apoyo, sino que la animaron a seguir adelante, porque era en los niños en quienes querían invertir. Le aportaron \$1.400.000 para materiales.

Comenzó a desarrollar su emprendimiento, capacitando también a los padres de familia, porque consideraba que para trabajar con los niños en una huerta, se necesitaba el permiso de ellos para sacarlos del hogar comunitario. Les explicó en qué quería trabajar con los chiquitines, algunos no estuvieron de acuerdo, advirtiendo que se ensuciarían y dañarían los uniformes.

Pero, cuando empezó esa linda labor, poco a poco los papás se fueron uniendo al proyecto y colaboraron en la construcción de la huerta. Una granja similar a la del hogar comunitario les pedían los niños a sus padres.

De los doce niños a cargo de María Adriana Mosquera, tan solo uno comía ensalada. A la hora del almuerzo los pequeños arrojaban la cebolla, el tomate y otras verduras debajo de la mesa, decían que no les gustaban. En realidad no las conocían.

Cuando María Adriana empezó la siembra, a cada niño le enseñó a revolver la tierra con cáscara de papa, de zanahoria y otros desechos de la cocina con los que



**María Adriana les enseñó a los niños a preparar la tierra para la siembra con cáscara de papa, de zanahoria y otros desechos.**

producía un compost. Los niños se mostraban felices con ese mundo fascinante de la naturaleza. Pronto las semillas de lechuga, zanahoria, cilantro y de otras hortalizas comenzaron a germinar, el crecimiento de algunas estaba rezagado, lo que preocupaba a los niños. Y como receta mágica, la ‘profe’, como le dicen, los invitó a cantarles para que pudieran germinar felices. Los primeros brotes los recibieron con alborozo. Para que crecieran más rápido y no estuvieran tristes, los chiquitines comenzaron a improvisar alegres canciones.

En la huerta esta pedagoga les enseña a los niños las formas, los colores, las texturas, las bondades del sol y de la lluvia para que las plantas crezcan sanas y hacer con ellas ricas ensaladas para la buena nutrición.

***“Este proyecto es una herramienta fundamental para trabajar con los niños, si mis compañeras supieran la gran labor que se hace con los chiquitos, sería replicado en cada hogar comunitario”, dice.***

Antes de este proyecto, cuando María Adriana salía con sus pequeños discípulos a explorar, los niños arrancaban las hojas de las maticas, las dañaban. Ahora, son respetuosos de la naturaleza y hasta reprenden a los nuevos compañeritos que les quitan las hojas y las flores a las plantas.

## Llegó la cosecha

La primera cosecha, en febrero de 2017, fue fantástica: ***“Mis amores, llegó la hora de cosechar lo que con tanto esfuerzo sembramos. Lo que nos regala la tierra no lo podemos desaprovechar, nos lavamos las manos y nosotros mismos vamos a preparar la ensalada”***, les dijo emocionada.

Con sus pequeñas manitas fueron cortando la lechuga Batavia, rayaron la dulce zanahoria; el rojo tomate, cortado en trocitos fue incorporado a la nutritiva receta. De la cebolla se hizo cargo la “profe”, que la cortó con cuchillo. Luego rociaron las verduras con el jugo de un lindo limón, agregaron un poquito de sal y cilantro, revolvieron y de inmediato degustaron la preparación. Por medio del juego los niños aprendieron a comer ensalada.

En la reunión de padres de familia, ellos le preguntaron a María Adriana, cómo había hecho para que a sus hijos les gustaran las verduras, las que comenzaron a pedir en sus casas.

Los niños ya saben sobre las propiedades de las plantas y para qué sirven. Las siembras son escalonadas, primero en un lote, a los ocho días otro y así sucesivamente.

***La lechuga creció más rápido con los cantos de los niños.***

>>



### Jugando crearon la empresa

A la segunda cosecha, luego de aprovechar las verduras en la alimentación diaria de los niños en el hogar comunitario, además de compartirlas con las familias, se presentaron 'excedentes de producción'. Vamos a jugar a que esta es nuestra empresa, les dijo María Adriana a sus pupilos. Entonces, elaboraron un letrero que decía: "Hay tomates". Alistaron alcancías de monedas y billetes para depositar el producto de la venta. Los niños estaban dichosos, se apersonaron de productos y alcancías.

Ante la buena marcha de la naciente empresa, había que nombrar tesorero, la niña más grande, que tiene tan solo cinco años, se ofreció a manejar la plata, es decir, a echarla en las alcancías. Aún no saben cuánto dinero hay en caja, pero sí saben que es el ahorro de su emprendimiento, el que la 'profe' aprendió en Comfacauca.

**La primera cosecha, en febrero de 2017, fue fantástica, los niños granjeros estaban felices.**

Tienen claro en qué lo invertirán. Nada más ni nada menos, que en la compra de uniformes para los niños nuevos, cuyos padres no tienen dinero para adquirirlos. Con gran solidaridad y alegría los niños granjeros respondieron de manera positiva cuando su profe se los propuso.

Este proyecto con el que María Adriana Mosquera se graduó con honores, por cuanto Comfacauca le otorgó Mención Honorífica, desarrolla importantes componentes, en especial el de valores humanos.



**comfacauca**



**Aplica para afiliados a Comfacauca con ingresos familiares de 1 hasta 4 SMLMV.**

**Informes: Calle 20 # 16-25 - Puerto Tejada**  
PBX 8282189 ext. 501 - asesurviviendapto@comfacauca.com



**www.comfacauca.com**

**NUEVO PROYECTO EN PUERTO TEJADA**



**Viviendas unifamiliares de dos pisos en el Sur de Puerto Tejada**

Área lote	Área total construida desde
<b>60 m<sup>2</sup></b>	<b>49.74 m<sup>2</sup></b>

Un Proyecto en alianza con:



# La dulce espera requiere cuidados especiales

## IPS de Comfacauca ofrece programas para las embarazadas



**E**l embarazo es la etapa más importante en la vida de la mujer, de la pareja y de la familia, de ahí que la IPS de Comfacauca tenga un programa especial para orientar y preparar a la madre y su núcleo familiar durante la gestación, el parto y para el cuidado del recién nacido.

Es un proceso educativo que enseña acerca de lo que significan, por ejemplo, los cambios físicos y psíquicos en el embarazo, cómo asumirlos de manera tranquila y saber disfrutar la llegada de un hijo.

Para llevar un embarazo sin sobresaltos está el curso psicoprofiláctico, de la IPS Comfacauca que se efectúa con la madre, el padre o algún familiar. Esta preparación que es integral, incentiva a la mamá, reduce el dolor parto mediante técnicas que contribuyen a disminuir o eliminar el estrés de la mujer y brinda pautas para que la gestación se desarrolle de manera normal y se prevenga cualquier enfermedad.



Estos ejercicios en agua son muy completos y se practican en la piscina del centro recreativo Pisojé Comfacauca.

Además de los ejercicios de preparación para el parto, del manejo psicológico, de los controles médicos, está el componente nutricional. En este aspecto la IPS de Comfacauca ofrece capacitación sobre qué

alimentos deben recibir las mujeres en estado de embarazo y la importancia de los suplementos alimenticios.

### V.C. ¿Qué debe consumir la gestante?

La madre debe tener una alimentación balanceada que contenga proteínas, frutas, verduras, granos, no excederse en el consumo de carbohidratos ni lípidos. Tampoco en cantidad, sino porciones que le aporten los nutrientes necesarios para el adecuado desarrollo del bebé y la buena salud de la mamá.

>>



### **V.C. ¿Las embarazadas están acudiendo a los controles prenatales y a los programas de promoción y prevención?**

A través de campañas han tomado conciencia de que deben asistir como mínimo una vez al mes a control prenatal. Ahora las mamitas son muy juiciosas, asisten a sus citas con el médico, a los cursos psicoprofilácticos, a odontología, nutrición y vacunación. Con todas las ayudas que se les brinda en promoción y prevención se ha disminuido el riesgo de abortos y de mortalidad de estas pacientes. Antes los partos se hacían en las casas.

### **V.C. Mensualmente, ¿cuánto debe subir de peso una embarazada?**

No es tan exacto el peso, pero máximo debe subir un kilo por mes para que no se convierta en una gestante en riesgo de producir diabetes gestacional.

### **V.C. En los cursos psicoprofilácticos ¿qué es lo más aconsejable?**

La IPS de Comfacauca maneja el programa con fisioterapeuta que se encarga de enseñar el tipo de

respiración adecuado, los ejercicios de fortalecimiento de pelvis, cómo deben manejar los dolores, por eso es importante que asistan con la pareja, o con acompañante, a quien se le explica para que luego les ayuden a hacer la gimnasia sin riesgo.

### **V.C. ¿Los ejercicios también se hacen en el agua?**

Dentro del curso psicoprofiláctico, la fisioterapeuta les hace a las gestantes ejercicios de acondicionamiento físico en agua que involucran casi todo el cuerpo, les ayuda a una mayor movilidad con menos esfuerzo. Estos ejercicios son muy completos y se practican en la piscina del centro recreativo Pisojé Comfacauca.

### **V.C. La respiración es fundamental, ¿cómo se hacen esas sesiones?**

Sí, la respiración es muy importante cuando se va a iniciar el parto y durante el parto. En el curso psicoprofiláctico la fisioterapeuta se encarga de enseñarle no solo a la mamita, sino también al acompañante, porque muchas veces este no sabe cómo se debe hacer la respiración y no le puede brindar el apoyo requerido.

### V.C. Un embarazo es de dos. ¿Cómo se involucra al papá del bebé?

El embarazo no solo es de dos, sino de la familia completa, porque además del autocuidado, a la madre la deben ayudar en ese proceso, pues muchas veces la gestante come por dos, y lo que se busca es que tenga una mejor calidad de alimentación. El papá del bebé o quien acompañe a la futura mamá, además de brindarle apoyo emocional debe involucrarse en el embarazo, saber, por ejemplo, qué exámenes tiene que practicarse, cuándo son los controles y cómo debe ser el manejo del recién nacido, porque muchas veces se le deja de manera exclusiva a la mamá y el objetivo es que el papá también forme parte de la evolución del bebé.

**Para llevar un embarazo sin sobresaltos la IPS Comfacauca ofrece el curso psicoprofiláctico.**

### V.C. A propósito ¿en qué consiste el programa de crecimiento y desarrollo?

El programa capta a todos los niños, la EPS nos envía la base de datos de nacimientos y con el personal de demanda inducida se llama a las mamás para asignarles las citas de control de crecimiento y desarrollo.

La primera vez pasan con el médico para evaluar el cefalocaudal, observar cómo está la evolución del niño, su crecimiento y si efectúa las actividades propias de su edad.

Este programa es muy completo, trata a los niños desde los cero meses hasta los 9 años 11 meses. El propósito no es solo evaluarlos para ver cómo están creciendo y cuánto están pesando, sino observar su desarrollo psicomotriz y hacer las recomendaciones a los padres para que proporcionen a sus hijos una alimentación saludable. La nueva exigencia de los entes de control es evaluar el índice de desnutrición. Cuando se detecta a un niño con bajo peso o baja talla, se remite al médico, a nutrición y pediatría; se efectúa un control estricto para que no llegue a una desnutrición, o si ya la tiene, sacarlo de ese estado. Si presenta sobrepeso y obesidad se hace el seguimiento respectivo. 🍌



# José Alejandro Gers Ospina, empresario que le apostó al Cauca

**E**l 29 de julio de 2017 fue una fecha luctuosa para Comfacauc por la pérdida de quien fuera un destacado miembro de su Consejo Directivo, el sobresaliente empresario José Alejandro Gers Ospina, quien hizo importantes aportes que redundaron en beneficio de programas y proyectos de hondo calado social que desarrolla la Caja en el Cauca.

El doctor Gers Ospina con su denodado esfuerzo le aportó al desarrollo del Departamento a través de varias empresas, generando empleo y bienestar a muchas familias de trabajadores.

Conocía como pocos la realidad del Cauca, región a la que le apostó y en la cual invirtió. En donde otros veían debilidades, él observaba fortalezas, criterio que siempre lo acompañó y contribuyó, como buen emprendedor, a sacar adelante varias empresas en el norte del Cauca, a raíz de la denominada Ley Páez.

A propósito de esta Ley, la 218 de 1995, impulsó la inversión industrial y empresarial que se desarrolló en el norte del Cauca y que hoy genera empleo, riqueza y bienestar en esa zona del Departamento.

Gestó, igualmente, iniciativas como Cintas del Cauca S.A., Cintandina S.A., empresas agropecuarias en el oriente del Cauca, entre ellas el cultivo de fresas y de truchas en Silvia. En fin, un gran emprendedor, pero ante todo un excelente ser humano como lo recuerdan todos sus amigos y quienes trabajaron a su lado.

## Sentido homenaje

En el homenaje a su memoria efectuado en Santander de Quilichao, el director administrativo de Comfacauc, Juan Cristóbal Velasco Cajiao, dijo:

José Alejandro tenía una gran cualidad: a cada persona que estaba a su lado la hacía sentir especial. Era pródigo en la amistad, era agradable compartir con él, era inteligente, con mucha gracia y, sobre todo, con demasiada nobleza.

En las tertulias de su querida Silvia, en su casa de la ilusión, jamás le oí, jamás se le sintió una gota de resentimiento por momentos tan adversos que le tocó sufrir. Cualquier persona hubiera abandonado la em-

presa tan importante que él tenía en Silvia y sencillamente

**José Alejandro Gers Ospina  
abrió caminos, dejó huella  
imborrable y buenos frutos  
en todo lo que emprendió y  
apoyo.**



hubiera “dicho no... qué peligro me voy”. Sin embargo continuó por más de 10... 15 años sirviendo a la población y sirviendo a aquellas personas que en un momento le causaron daño.

Aquí se ven claramente los quilates de su espíritu y de su alma. Las personas que hoy estamos reunidas en este auditorio, nos convoca su recuerdo, el afecto que le tenemos y, en especial, el reconocimiento a ese ser sencillo, humilde, talentoso y visionario a quien recordamos con su temperamento alegre y decidido y, sobre todo, nos invita a afrontar la vida con esa visión realista que él tenía de la misma.

La loable e incansable actividad de José Alejandro, las gestiones desinteresadas con una gran visión de desarrollo y construcción de sociedad, quedan y perdurarán en el tiempo.

Su vinculación con el Departamento del Cauca queda totalmente comprobada en las empresas que fundó en Silvia y Santander de Quilichao.

Su amor por la naturaleza, por la gente humilde, especialmente por los niños y jóvenes de comunidades donde su accionar empresarial le permitía actuar, fueron una constante en la búsqueda de aliados para el desarrollo de programas y servicios que propiciaran bienestar.

Su participación activa en las juntas directivas de Adenca, Cámara de Comercio, ANDI y Comfacaucana, en las cuales participamos juntos y fuimos coequiperos, nos deja valiosas enseñanzas; José Alejandro fue un hombre de acción y de resultados. Siempre tuvo en mente un proyecto productivo... ‘trataremos de continuar con su legado’.

En este auditorio que hace parte de la gran Unidad Integrada de Servicios de Comfacaucana, que con su gestión en el Consejo Directivo de la Caja contribuyó a aprobar y desarrollar para la comunidad de Santander de Quilichao, hemos querido, en medio de la calidez de tan querida familia (Señora Greycee Frenc, Mónica y Deborah, nietos, hermanos, demás familiares y amigos), reunirnos y rendir a José Alejandro un afectuoso homenaje. 🌟

**comfacaucana**  
Caja de Compensación Familiar del Cauca  
a servicio del trabajador y su familia.

**comfacaucana**  
Comprometidos con el bienestar del trabajador y su familia.

**CONVENIOS COMERCIALES**

Descuentos especiales para afiliados a Comfacaucana tan solo presentando su tarjeta Corporativa.

**¡Descuentos!**

Más de 80 entidades comerciales en Popayán y el norte del Cauca.

Escanea este código con tu movil o tablet y encuentra más beneficios.

Informes Popayán:  
**8231868**

[f](#) [t](#) [You Tube](#) [i](#)

[www.comfacaucana.com](http://www.comfacaucana.com)

# Comfacauca de Feria: "Más cerca de Ti"



Feria de Servicios en Guapi



Feria de Servicios en Timbío

## Comfacauca de Feria: "Más cerca de Ti"

Una gira por diferentes municipios viene haciendo la Caja de Compensación Familiar del Cauca, para llevarles a las comunidades de manera directa los servicios y beneficios del Sistema del Subsidio Familiar.

Esta visita que además combina recreación, gastronomía, deporte e información sobre los diferentes programas que ofrece Comfacauca, se ha efectuado en Guapi, Popayán, Timbío, Silvia, Caloto, Buenos Aires, El Bordo y Miranda.

### Guapi, la primera

La primera Feria de Servicios Comfacauca, llegó a Guapi y durante tres días la comunidad de esa población de la costa pacífica caucana, accedió a la información relacionada con los servicios de Empleo, Capacitación, Vivienda y Crédito. Fue, igualmente, una divertida socialización a través de actividades deportivas y culturales, como el festival relámpago de fútbol sala, el festival artístico y la celebración del día de la niñez y la recreación.

Estas dos actividades fueron organizadas por los programas Jornada Escolar Complementaria (JEC) y Atención Integral a la Niñez.

### Timbío

Funcionarios de la Caja presentaron en Timbío servicios tan importantes como capacitación, vivienda, salud, crédito, educación en sus diferentes niveles, incluida la universitaria, a través de Unicomfacauca. Igualmente, la Oficina de Gestión de Empleo ofreció la posibilidad de acceder a los servicios gratuitos de colocación de empleo.

La IPS Comfacauca estuvo con la Unidad de Servicios Amigables, dirigida a los jóvenes.

En Timbío, zona cafetera por excelencia, participaron más de 600 habitantes que disfrutaron de la maratón de aeróbicos, del festival infantil de fútbol sala, entre otras actividades. Con danzas y música los estudiantes del programa Jornada Escolar Complementaria mostraron el rico folclor de la región suroccidental de Colombia.

## Servicios



Feria de Servicios en Silvia

### Silvia

Continuando con la Feria de Servicios, Comfacauca llegó a Silvia, llamada la 'Suiza de América', en donde se unió a la exposición de los sectores productivos, Silvia 360°, en la que hubo más de 150 expositores de diferentes cadenas productivas y 1.350 asistentes, que conocieron de cerca lo que les ofrece la Caja, a través de sus oficinas de Gestión de empleo, Capacitación, Crédito, Bibliotecas y Unicomfacauca.

Como complemento a la promoción de los servicios, Comfacauca desarrolló con los silvianos actividades deportivas y recreativas.

### Caloto

En el marco de la XII Feria por la Paz y el Turismo de Caloto, norte del Cauca, se llevó a cabo una versión más de la Feria de Servicios Comfacauca. En ese espacio los caloteños accedieron a información sobre capacitación, vivienda, salud ocupacional, gestión de empleo y biblioteca.

Los niños y jóvenes disfrutaron de talleres exprés de manualidades y cupcakes, así como de actividades deportivas, recreativas y culturales, a cargo de los instructores del servicio de Jornada Escolar Complementaria y de los recreadores de la Caja.

### Buenos Aires

La Unidad Móvil de Comfacauca se tomó el parque principal de Buenos Aires, con la Feria de Servicios. Los funcionarios le explicaron a la comunidad cómo acceder a capacitación, vivienda, salud ocupacional, recreación, educación, servicio de gestión de empleo, Unidad de Servicios Amigables y Bibliotecas. En ese escenario de



## Agenda de eventos Comfacauca - 2017

- 6 Octubre**  
Noche de YOGA  
Centro Recreativo Pisojé  
Info: 311 7315771 - Popayán
- 11 - 15 Octubre**  
XI Festival Nacional Infantil de fútbol.  
C. R. Pisojé - U. D. la Villa  
Info: 310 675 0740 - Popayán
- 28 Octubre**  
Fiesta de disfraces halloween adultos.  
Centro Recreativo Pisojé  
Info: 311 7315771 - Popayán
- 29 Octubre**  
Caminata en familia y con mascota  
Unidad Deportiva la Villa.  
Info: 8231868 Ext 258 - 269 Popayán
- 31 Octubre**  
Celebración Día de los Niños  
Centro Recreativo la Ceiba  
Info: 8281139 - Puerto Tejada
- 20 Puerto Tejada - 27 Miranda Octubre**  
Seminario de maquillaje artístico para Halloween  
Sede capacitación  
8282189 ext. 532 - Puerto Tejada  
3156067246 - Miranda
- 3 Noviembre**  
VIII festival de juegos sonrisas y abrazos  
Centro Recreativo Pisojé  
Info: 311 7315771 - Popayán
- 12 Noviembre**  
Festi - Karaoke  
Salón Empresarial  
Centro Recreativo Pisojé  
Info: 311 7315771 - Popayán
- 26 Noviembre**  
IV rally dakar carros de control remoto "rapidos y curiosos"  
Unidad Deportiva la Villa.  
Info: 8231868 Ext. 258 - 269
- 17 Diciembre**  
Día del afiliado Comfacauca  
Centro Recreativo Pisojé  
Info: 311 7315771 - Popayán



[www.comfacauca.com](http://www.comfacauca.com)



Feria de Servicios en Caloto



Feria de Servicios en Buenos Aires

encuentro y socialización, se efectuaron rondas infantiles, saltarín, pintura, lectura de cuentos y juegos de los que disfrutaron sus habitantes, en especial los niños.

### El Bordo

En el marco de la XXXVIII Feria Agropecuaria, Comercial y Exposición Multisectorial, de El Bordo, Patía, Comfacauca participó con una amplia muestra de los servicios que ofrece a la población afiliada y a la ciudadanía en general. Durante la jornada se realizó un taller exprés de alta cocina, que puso a prueba las habilidades de los

espectadores, a quienes se les animó para que exploren nuevas posibilidades culinarias con los productos del Valle del Patía.

### Miranda

Comfacauca con todo su equipo de funcionarios se trasladó a Miranda, población del norte del Cauca, en donde además de promocionar los servicios, desarrolló con la comunidad talleres de belleza integral, automaquillaje y trenzas, así como una divertida yincana, aeróbicos, pintura, inflables y recreación para niños y jóvenes.



Danzas Jornada Escolar Complementaria, Miranda



## El Tambo

Comfacauca llegó con su caravana de servicios a esta población, en donde ofreció información importante en cuanto a Gestión y Colocación de Empleo y Subsidio al Desempleo, capacitación, educación, salud y otra serie de beneficios.

La Feria de Servicios de Comfacauca ha permitido que sus afiliados y comunidad en general del departamento conozcan de cerca el Sistema del Subsidio Familiar, con sus diferentes servicios y resolver las dudas sobre los beneficios a los cuales pueden acceder sus afiliados.

Este exitoso recorrido emprendido por Comfacauca, prosigue su marcha por el Departamento, llevando atención, información y bienestar a la población afiliada y público en general. 🌍



Feria de servicios de El Tambo



**Comfacauca ofrece subsidios en especie para promoción y prevención de su salud**

**40% para afiliados categoría A y 30% categoría B**

**Vacunación:**

- » Influenza
- » Tétanos
- » Hepatitis B

Este subsidio se otorga únicamente en los establecimientos de salud de COMFACAUCA.

\* Válido hasta completar 8000 dosis, distribuidas así: 3000 influenza, 3000 tétanos, 2000 hepatitis B.

**¡Vacúnate ya!**

**Subsidio en especie de nutrición complementaria**

**Bono de nutrición**

**Comfacauca ofrece subsidios de 40% en complementos nutricionales para afiliados categorías A y B**

**¡Recupera tu estado nutricional!**

Oferta válida para: mujeres gestantes, hijos mayores de un año y menores de 5 años, adultos mayores afiliados a Comfacauca.

\* Válido hasta completar 300 beneficiarios.

\* La duración del subsidio será definida por profesional tratante sin exceder 12 meses.



**IPS COMFACAUCA POPAYÁN**

Calle 2 con Cra 10 esquina

8206860 ext. 309

ipscoordinacionpopayan@comfacauca.com

**IPS DE MIRANDA**

Calle 7 13B # 51-73 esquina

8476330

ipscoordsaludmir@comfacauca.com

**IPS CLÍNICA COMFACAUCA**

Carrera 25 N° 25c - 300 - Puerto Tejada

Vía Vuelta Larga B/ Villa Clarita

8281947 - 8281943

ipscoordinador@comfacauca.com

**IPS SANTANDER DE QUILICHAO**

Carrera 9 #5-53

8293100 - 8290151

ipscoordsder@comfacauca.com



# Josefina Angulo de Garrido le abrió el camino a la mujer caucana

**C**on una balada de los años 70 y cálido saludo recibió en su acogedora residencia a Visión Comfacauc, la primera mujer a quien la Universidad del Cauca en sus 190 años de existencia le confirió recientemente el título Honoris Causa.

Su amor por la ciudad saltaba a la vista: dos significativas acuarelas del pintor Arnulfo Sarria, de sitios tradicionales de Popayán, hermosas orquídeas en flor, a lado y lado de la Virgen. Ese agradable corredor, de mullidos sofás de cuero, con vista al patiojardín de estilo Popayán, era el sitio preciso para charlar con Josefina Angulo de Garrido, una de las mujeres que contribuyó a abrirlas la brecha a sus congéneres caucanas, sin más pergaminos que su deseo de servir a su Departamento a través de la política que estaba reservada solo a los hombres.

Con su alegre mirada azul y su jovial espíritu, que siempre la han caracterizado, en medio de la conversación y refiriéndose a esa hazaña, comentó que ella y las mujeres de su tiempo fueron muy lanzadas, al asumir retos tan importantes, acreditadas tan solo con su título de bachiller comercial, que era la meta a mediados del siglo pasado. Tan solo dos colegios en Bogotá ofrecían el bachillerato clásico que les podía permitir el ingreso a la educación superior, como lo hizo Esmeralda Arboleda, la primera mujer que accedió a la Universidad del Cauca y logró graduarse de abogada, a pesar de los ojos inquisidores de una sociedad pacata y machista. Situación similar se presentaba en el ámbito nacional.

Josefina Angulo de Garrido, con el apoyo de su esposo Henry Garrido Villaquirán, asumió el reto de participar en la vida pública para ayudar a abrir espacios antes inimaginados y oportunidades a las mujeres que acababan de lograr en la Asamblea Nacional Constituyente de 1954 la máxima conquista: ser ciudadanas, obtener el derecho a elegir y ser elegidas. Ese ejercicio activo del sufragio lo comenzaron a ejercer en el año de 1957 cuando se votó el primer plebiscito en Colombia. Pero la lucha de la mujer no fue fácil.



Josefina Angulo de Garrido.

**La ex gobernadora del Cauca lleva la política en la sangre.**

De ahí que llegar a posiciones importantes para influir en las decisiones políticas nacionales y regionales con el fin de solucionar múltiples problemas sociales, merezca reconocimiento, como se lo hizo la Universidad del Cauca el pasado 21 de julio a Josefina Angulo de Garrido, quien dijo en su discurso que el grado Honoris Causa en Ciencias Políticas que recibía, era el broche de su vida.

*“Comparé ese acto con algo muy popayanejo: El Sol de los Venados, un atardecer lleno de colorido, de ilusiones, de esperanzas en otro sentido, porque ya no soy una persona joven, pero realmente llenó mi corazón de alegría y de agradecimiento a Dios y a las personas que tuvieron la generosidad de otorgarlo.”*

Luego del histórico plebiscito se le empezó a dar a la mujer algunas oportunidades, la primera en su caso fue como secretaria de Educación del Departamento del Cauca, en un entorno de machismo.

Recuerda esta líder política a valiosas y aguerridas mujeres que lucharon y se hicieron oír en diferentes escenarios. En abril de 1954, por ejemplo, se creó en Bogotá la Organización Femenina Nacional, según las bases presentadas por Esmeralda Arboleda y Josefina Valencia Hubach. Evoca, igualmente, a Bertha Hernández de Ospina, a María Currea de Aya, a Isabel Lleras de Ospina, Aydeé Anzola, a Marielena de Crovo, entre otras tantas mujeres que lucharon para hacer valer sus derechos.

*“Poco a poco las mujeres fuimos abriendo una brecha que no fue fácil y todavía existe cierta reticencia, pero la mujer ha demostrado su capacidad, y hoy en día, gracias a ese logro, tenemos senadoras, representantes, ministras, concejales y diputadas, la mujer está a lo largo y ancho de Colombia ocupando posiciones”,* indicó.

La ex gobernadora cree que en su época los partidos tradicionales, el Liberal y el Conservador, defendían sus respectivas doctrinas y primaban los intereses de la colectividad, antes que los personales. “Ahora son partidos de bolsillo, que han generado la corrupción en el país. Uno se posesionaba en un cargo para servir a la comunidad. Hoy se toma posesión de un cargo para explotar o valerse de la comunidad en favor de uno mismo. Eso es muy triste para Colombia”.

Luego de desempeñarse como secretaria de educación en el gobierno de Carlos Obando, fue concejal de Popayán, repitió Secretaría de Educación, llegó a la Asamblea del Departamento. En 1964 el gobernador Henry Simmonds Pardo la nombró alcaldesa de Popayán, título que la enorgullece; posteriormente el presidente Alfonso López Michelsen la designó gobernadora del Cauca; en 1978 salió elegida al Senado de la República por su partido conservador. Ella y Bertha Hernández de Ospina, eran las únicas mujeres en esa célula legislativa. Representó a esa corporación en México, en el Parlamento Latinoamericano.

Su paso por el ejecutivo y el legislativo le dio gran experiencia y conocimiento de la cosa pública y le permitió conocer el Departamento, el que recorrió como secretaria de Educación dos veces, gobernadora, diputada y senadora.

La educación fue siempre su prioridad, inauguró y dotó varios colegios en el Departamento. “Inaugurar una

escuela, es inaugurar futuro”, indica. Le vienen a su memoria las instituciones que dejó en San Lorenzo y en Santa Rosa, municipios en donde aún la recuerdan.

*“Conocí el Departamento, lo recorrí todo cuando se podía viajar sin escoltas y golpear en la casa de cualquier campesino para solicitarle, por ejemplo, la ayuda para cambiar una llanta, porque en ese tiempo se pinchaban con frecuencia. Ir a Bolívar era algo tremendo, lo mismo a Santa Rosa, pero lo hacía con gusto, con entusiasmo, sin peligro. Viví mi Departamento y lo disfruté”.*

Comenta, que no conoció los escoltas y que alguna vez le preguntaron si quería ese servicio, les respondió que no tenía nada que temer. Viajaba por difíciles carreteras en compañía de su gabinete, regresaba a Popayán a la madrugada, sin novedad, a nadie se le ocurría que podía ser objeto de secuestro, la guerrilla existía, pero en las montañas, no en las ciudades ni poblados, afirma.

## El retiro

Después de 28 años de actividad política, le anunció a su familia que se iba a retirar. Obviamente su esposo y sus hijos se sonrieron: ‘Tú no dejas la política’, le dijeron. Pero la dejó en parte porque la lleva en la sangre. Se convirtió, entonces, en respetada y acatada consejera. “Sigo luchando por Colombia, por mi Departamento y por Popayán hasta el último día de mi vida. Hay que morir con los zapatos puestos, trabajando y luchando”, señala con vehemencia. 🇨🇴

**Inaugurar una escuela, es inaugurar futuro:**

Josefina Angulo de Garrido.



Josefina Angulo de Garrido recibió el título Honoris Causa en Ciencia Política de Unicauca



## Empresa Innovadora Que llegó al Cauca hace 19 años

Juan Felipe Montoya,  
presidente de Incubadora Santander S.A.

### Visión Comfacauca

**E**n reconocimiento a su importante desarrollo empresarial, a sus nuevos proyectos, a las tecnologías que implementa y a la generación de empleo en el norte del Cauca, en esta edición la empresa invitada es la Incubadora Santander S.A. – Huevos Kikes.

### V.C. ¿Desde hace cuánto tiempo Huevos Kikes está vinculado al Cauca con su desarrollo agroindustrial?

Incubadora Santander S.A. – Huevos Kikes es una empresa de origen familiar que nació con el propósito de ser la primera organización productora de huevos más grande del país y lo logró. Son más de 55 años de

historia en el sector avícola y desde su inicio ha apostado por el crecimiento agrícola y el desarrollo del campo. Con esto en mente hace 19 años y motivados por los beneficios de la Ley Páez, la organización se expandió y llegó a Caloto, Cauca, y desarrolló allí la Granja Avícola Egipto hoy reconocida por ser la más grande y más tecnificada del país. Recientemente inauguró también en el Cauca y a 3 kms de la Granja Egipto, la nueva operación de producción con más aves de postura en la Granja Las Palmas.

Huevos Kikes produce cerca de cuatro millones de huevos diarios. De estos, aproximadamente 2.5 millones provienen de las granjas de Caloto, en donde trabajan

más de 750 colaboradores. Genera empleo en el norte del Cauca y progreso a sus familias.

## V.C. ¿Con qué actividad inició?

Incubadora Santander nació en 1962 como un negocio familiar de cría de aves; seis años más tarde inauguró la primera planta de incubación en el Departamento de Santander y en 1988 amplió su capacidad de producción, logrando un crecimiento de la empresa que obligó a Incubadora Santander a direccionar el negocio hacia nuevos retos como la producción de huevos. Honrando el legado de su fundador, lanzó la marca Huevos Kikes.

**Primera planta de generación de energía a partir de biodigestión de gallinaza**

## V.C. ¿Hacia qué aspectos ha diversificado su negocio?

Incubadora Santander S.A. - Huevos Kikes-, es la única compañía avícola a nivel nacional con un sistema integrado de gestión certificado por Icontec. Este modelo va desde la producción del alimento, reproducción de aves, incubación, producción, clasificación y distribución directa.

Por su innovación y por el beneficio al medio ambiente, su proyecto más importante es el desarrollo de la primera planta en Colombia de generación de energía a partir de la biodigestión de la gallinaza, en el que invirtió cerca de \$4.5 millones de dólares.

Su interés siempre ha sido el desarrollo regional y el crecimiento de la industria de forma sostenible. Con esta planta de generación de energía renovable va a abastecer su propia demanda para la planta de producción de huevo comercial "Granja Egipto", ubicada en Caloto, Cauca. También se utilizará esta energía para potenciar la granja Las Palmas y los excedentes generados serán

entregados al Sistema Interconectado Nacional (SIN).

Este proyecto de energía recibió el premio a "mejor proyecto agrícola internacional a la generación de energía alternativa", otorgado por ADBA Industry, en el marco de la UK AD & Biogas and World Biogas Expo en Julio de 2017. Su construcción estuvo a cargo de una compañía alemana que ha realizado más de 300 proyectos de biogás en el mundo, la mano de obra y el montaje fueron contratados con empresas locales.

Además, la compañía inauguró recientemente la primera planta de producción y procesamiento de carne de gallina, con la cual abrirá una nueva línea de negocio, al tiempo que reducirá los residuos generados por su actividad principal, aplicando la filosofía de economía azul con la que busca generar el menor residuo posible y aprovechar toda la producción de sus activos.

## V.C. ¿Cómo va el desarrollo e implementación de los nuevos proyectos que inauguró recientemente?

El pasado mes de Abril de 2017, la compañía inauguró tres proyectos que continuarán creciendo y beneficiando sus negocios. Inicialmente, amplió su capacidad productiva con la Granja Palmas, logrando un aumento del 30% de su producción hasta el momento.

También incursionó en el mercado de la pasteurización de huevo líquido y huevo en cáscara pasteurizado, el cual es un producto único en el mercado colombiano. La planta diseñada para este proceso, en Villa Rica, Cauca, cuenta con la tecnología más sofisticada del mundo para este tipo de producción.

>>



En Puerto Tejada, Cauca, inauguró la planta de gallina procesada más moderna de Colombia, la cual fue diseñada exclusivamente para maximizar el valor de sus gallinas al igual que el lanzamiento de su nuevo producto, la carne de gallina, la cual inicia actividades de producción en esta nueva sede en octubre de este año.

### V.C. ¿Cuál ha sido la inversión?

En los proyectos ya mencionados se realizó una inversión total de cerca de \$40 millones de dólares, que han hecho posible la ampliación de su capacidad productiva, su incursión en los productos pasteurizados y la construcción de la nueva planta de gallina procesada.

### V.C. En términos tecnológicos, de innovación y de empleo ¿cómo se ha visto reflejada esa inversión?

Incubadora Santander ha generado más de 300 nuevos empleos directos con la implementación de estos proyectos, al mismo tiempo genera más puestos de trabajo a proveedores y mano de obra local en la construcción de sus plantas.

Toda la compañía genera oportunidades de empleo y desarrollo a cerca de 2.000 colaboradores a nivel nacional, que forman parte de su equipo y son la pieza fundamental en la producción del huevo más fresco y de la más alta calidad de sus productos y servicios.

La ampliación de sus operaciones en Caloto se da con la instalación de ocho nuevos galpones de ambiente controlado en la granja Las Palmas, que cuenta con avances tecnológicos que proporcionan bienestar a las gallinas y funcionan de una manera más eficiente, además de sus biodigestores que darán un manejo a los residuos de la gallinaza generando energía y fertilizantes.

Su planta de pasteurización de huevos les permite aplicar este nuevo proceso para ofrecer a sus clientes un producto más seguro y con mayor calidad.



### V.C. ¿A qué mercados está llegando Huevos Kikes?

La compañía tiene más de 15 centros de distribución en las principales ciudades de Colombia, entre ellas Bogotá, Cali, Medellín, Cartagena y Bucaramanga. Continúa fortaleciendo sus operaciones para proveer de otros productos el mercado nacional y proyecta internacionalizarse.

### V.C. ¿Qué interacción tiene la empresa Huevos Kikes con Comfacauca?

A la Caja de Compensación Familiar, Comfacauca, siempre la hemos sentido muy cercana y la alianza ha sido estratégica para el bienestar de nuestra gente. Desde el nivel directivo hasta cada uno de los ejecutivos y asesores comerciales a cargo de los distintos servicios, nos mantienen muy informados y trabajando en equipo para que nuestra gente del Cauca conozca y aproveche al máximo los beneficios, tales como subsidios, consecución de vivienda, formación con cursos cortos y formación universitaria, turismo, recreación, eventos en sus sedes recreativas, servicios de salud, entre otros.

### V.C. ¿Qué servicios están prestando la Caja y Unicomfacauca?

Comfacauca nos apoya con sus servicios de bolsa de empleo para la selección de talento caucano, haciendo más ágiles nuestros procesos de selección; formación de nuestros colaboradores y de la comunidad en temas del ser y del hacer; facilita la interrelación con otras empresas de la zona que permita alianzas para generar más oportunidades de empleo a la región; permite el acceso del colaborador y de sus familias a escenarios deportivos, recreación y cultura, además es nuestra aliada en temas de apoyo en seguridad y salud en el trabajo facilitando servicios de promoción y prevención. 🧠

# Con los niños de JEC al rescate de música y danza afro

Se buscan las raíces de esa rica herencia "Más cerca de Ti"



**R**escatar la tradición musical y dancística de la extraordinaria cultura afro de la Costa Pacífica, del norte y sur del Cauca, es el trabajo que está desarrollando Comfacauca, a través del programa Jornada Escolar Complementaria (JEC) con los niños y jóvenes de municipios y zonas rurales de esos sectores del Departamento.

Al tiempo que se buscan las raíces de esa rica cultura, el proyecto le arrebató a los niños y adolescentes la calle, al ocio, para interesarlos en su herencia artística. Cuando los niños no tienen nada que hacer y no ocupan bien su tiempo libre, les llegan, por lo general, influencias negativas, por lo tanto el programa trata de mantenerlos ocupados con diferentes proyectos, en este caso de música y danza.

>>

El proceso lo llevan los instructores de la Caja de acuerdo con las diferentes tradiciones culturales. Se trata de rescatar, fortalecer y difundir las expresiones musicales de cada uno de los municipios en los que Comfacauc desarrolla el programa Jornada Escolar Complementaria.

Igual sucede con el proyecto de danzas, que busca rescatar la tradición dancística de cada uno de los municipios. La música y la danza son inseparables, aún más entre la cultura afro.

Según Damián Chávez, cabeza del proyecto musical, la labor que se está cumpliendo va directo al objetivo que son los niños, porque es difícil tratar de rescatar esa herencia entre los adultos, porque ellos han interiorizado diferentes gustos musicales, ajenos a su cultura. En cambio, con los niños se recuerda de dónde vienen y cuáles son las tradiciones culturales, aquellas que vivieron sus abuelos. Se crea en los pequeños arraigo cultural y sentido de pertenencia por sus tradiciones.

## Música del Pacífico

Semilla fértil hay en el Pacífico Sur. En López de Micay, Guapi y Timbiquí, hay una rica tradición cultural y muchas historias. En esas zonas se respira música, se vive la danza, la gente es muy rítmica. Sin embargo, con la globalización, el internet y las redes sociales, se han venido permeando diferentes ritmos y bailes. Rescatar esa cultura es, precisamente, el trabajo que está haciendo Comfacauc.

El maestro Eusebio Andrade, conocedor y sabedor de esa tradición, está en Guapi en el equipo de instructores del proyecto de música; también están los profesores Gabriel Mancilla, formado por el maestro Eusebio, lo mismo que Carlos Obregón, quienes ahora están replicando entre la población infantil el conocimiento adquirido. Ellos trabajan en la recuperación de las músicas de marimba, que son las más representativas en ese sector. En López de Micay se encuentra el profesor Benicio Riascos.



### Los ritmos

Entre los ritmos de la costa Pacífica, está el bambuco viejo, que es el inicio del currulao; los bundes, con los que la gente rinde homenaje a los angelitos, que son los niños que mueren y a quienes ‘bundeán’.

También existe el pasillo, que de acuerdo con el profesor Eusebio Andrade, esa danza de salón que bailaban en las casas de los hacendados, los afros la imitaron, pero le introdujeron elementos de su cultura. Igualmente, tenían un pasillo que poco a poco ha ido desapareciendo, pero el profesor Eusebio se ha dado a la tarea de recuperarlo.

### Jugas o fugas, ritmo del norte del Cauca

En el norte del Cauca existe un ritmo llamado jugas o fugas. Jugas, porque para aprender a tocar y bailar, utilizan el juego como estrategia; pero también se conoce como fugas, porque cuando los afros se iban a bailar en sus rituales, se tenían que fugar de las haciendas en donde trabajaban, pero es el mismo ritmo. El bunde también es del norte del Cauca, se canta en las adoraciones, en especial a la virgen y cuando un niño muere, lo mismo que en la Costa Pacífica. Últimamente los bundes no se ven con frecuencia, porque la tasa de mortalidad en niños ya no es tan alta.

Los violines caucanos se encuentran en el norte del Cauca (Buenos Aires, Santander, Puerto Tejada) y en El Patía, sur del Departamento. Este instrumento ha tomado importancia con el festival Petronio Álvarez, lo mismo que toda la música afro.

El violín caucano se ha ido tecnificando, tanto, que muchos son estilo europeo. La Jornada Escolar Complementaria de Popayán, cuenta con las instructoras en violines caucanos, Killy Ararat y Victoria Quiguanás, oriundas de Santander de Quilichao, a quienes Comfacauca les hizo el traslado a Popayán para que pudieran estudiar, y actualmente replican con los niños de la JEC sus conocimientos en este instrumento.

### Sur del Cauca

El rescate de la música y la danza, programa de Comfacauca, tiene un instructor en Almaguer y otro en Mercaderes. En Almaguer, que es un municipio con mucha

**Hostal Campestre**  
Centro Recreativo Pisojé

*Naturaleza, diversión y descanso*

Registro Nacional de Turismo N°: 30607

CAPACIDAD **55** PERSONAS

comfacauca  
al servicio del trabajador y su familia

TARIFAS SUBSIDIADAS PARA AFILIADOS CATEGORÍAS A y B

**311 7315771 - 311 7295048**  
**838 1297 - 823 1868 Ext. 269-258**  
centrorecreativo@comfacauca.com  
Centro Recreativo Pisojé - Popayán

historia, se encuentra el profesor Milton Ernesto Omen, que está trabajando las músicas del bambuco de Almaguer. La de chirimía se conoció en el ámbito nacional por el grupo Los Ordóñez de esa población surcaucana, infortunadamente esos sabedores se han ido poco a poco y con ellos ha ido desapareciendo este bambuco. Ahora, con el instructor Omen se están recuperando esos ritmos, como también la parte de esos bambucos que se tocan con flautas especiales que miden casi un metro y producen un fantástico sonido.

Este programa tiene una gran cobertura en la Costa Pacífica, en el norte y sur del Cauca, pero lo más importante es el impacto social que ha logrado, que no se puede cuantificar, en especial los testimonios de vida de los niños y sus familias, al estar en la JEC utilizando de manera productiva, formativa y divertida el tiempo libre. 🎵



CAJA DE COMPENSACIÓN FAMILIAR DEL CAUCA  
**comfacauca**  
al servicio del trabajador y su familia

# ¿Qué hora es?



## Es hora de actualizarse, regístrate en Comfacauca en línea y actualiza tus datos



### Recuerda

Si tienes afiliados a tus hijos presenta:

- Al cumplir los 7 años la tarjeta de identidad.
- A partir de los 12 años renovar anualmente el certificado de escolaridad.
- A los 18 años presenta la cédula de ciudadanía.



Los aportes  
empresariales  
permiten este  
subsido

## ¡Aprovéchalo!

Subsidio familiar monetario  
aplica únicamente para  
afiliados categorías A y B

Condiciones y  
requisitos en:

POPAYÁN  
CALLE 2 NTE.  
# 6A - 54  
PBX. 8231868

SANTANDER  
DE QUILICHAO  
CALLE 5 # 9 - 50  
PBX. 8292183

PUERTO TEJADA  
CRA. 20 # 16 - 25  
PBX. 8282189

EL BORDO  
CRA. 7 # 4 - 33  
PBX. 8262111

GUAPI  
CALLE 6  
Vía Principal  
310 468 1793

MIRANDA  
CALLE 7 13 B  
# 51-73  
8476330



[www.comfacauca.com](http://www.comfacauca.com)

- **Categoría A:** Trabajadores  
con ingresos hasta 2 smlmv.

- **Categoría B:** Más de 2 smlmv  
y hasta 4 smlmv.

- **Categoría C:** Más de 4 smlmv